## **SEMBLANZA**

## JOSÉ RAFAEL ECHEVARRÍA 1936-2002

Como educador, la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico, la Universidad de Puerto Rico en Humacao, la Oficina de la Presidencia de la Universidad de Puerto Rico, la Administración de Colegios Regionales, le contaron entre sus ejecutivos más destacados. En la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico fue Vicepresidente para Asuntos Académicos; en la Universidad de Puerto Rico en Humacao fue Decano de Asuntos Académicos y Rector Interino; en la Oficina del Presidente de la Universidad de Puerto Rico fue Director de la Oficina de Asuntos Académicos y Presidente Interino de la Universidad de Puerto Rico en más de una ocasión; en la Administración de Colegios Regionales fue Rector Interino; y en sus últimos días servía también a la Universidad de Puerto Rico dirigiendo el Comité de Consulta para Rector de la Universidad de Puerto Rico en Humacao. También fue Presidente de la Sociedad Puertorriqueña de Filosofía.

En sus años de aprendizaje el doctor Echevarría, paralelamente a su vida de estudiante, se dedicó al estudio de la música con excelentes maestros puertorriqueños y posteriormente llegó a componer canciones y villancicos para coro, y dirigió también, en sus primeros años de profesor, el Coro de la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico.

Cuando en el campo de la filosofía publica su libro *El* criterio de falsabilidad en la epistemología de Karl Popper, uno de los filósofos más importantes del siglo XX, el crítico Ernesto Feria Jaldón comenta en la revista Odiel en Madrid, en noviembre de 1970:

## MILENIO

El doctor Echevarría, filósofo puertorriqueño, trata de darnos en este libro una visión amplia del pensamiento de Karl Popper.... El análisis del doctor Echevarría es muy objetivo. Y aunque existen dos libros de Popper traducidos al español, éste es el primer trabajo analítico de la falsabilidad en nuestra lengua (ODIEL, 20 de noviembre de 1970, p. 12).

Sus profundas y serias investigaciones sobre filosofía de la ciencia, lógica matemática y bioética reflejan su espíritu visionario, renovador y vanguardista, cualidades que le ganan el mayor respeto intelectual en el país. Nunca afirmó nada que no estuviera sólidamente fundamentado en el rigor lógico y científico. Como parte del reconocimiento a su labor investigativa en 1980 obtiene una beca del National Endowment for the Humanities para investigar en filosofía de la ciencia.

En 1988 el doctor Echevarría se incorpora al Departamento de Humanidades de la Universidad de Puerto Rico en Bayamón, institución que como todas a las que perteneció, se enorgullece de haberle contado en su facultad como uno de sus miembros más distinguidos y apreciados por la labor renovadora y profunda que ejerció en la docencia, y por sus agudas reflexiones sobre el fin y sentido de la universidad. En 1997 la Asociación de Profesores de la Universidad de Puerto Rico en Bayamón le distinguió con el Premio por Labor Investigativa.

En 1994 publica un excelente estudio "De embriones, tecnología y personas" en el libro *Hacer: Pensar*, colección de escritos filosóficos, bajo la dirección editorial del Dr. Francisco José Ramos y que publica la Editorial de la Universidad de Puerto Rico. En este campo de la bioética, realiza una extraordinaria labor docente en los últimos años, en la Escuela de Medicina de la Universidad Central del Caribe, junto a distinguidos bioeticistas del país.

Además, sus artículos y conferencias, publicados en revistas de Puerto Rico y el extranjero, fueron múltiples.

## Semblanza

Por esa vida fecunda en el acontecer universitario de Puerto Rico, por su productividad académica de excelencia y por su extraordinaria calidad humana, la Universidad de Puerto Rico en Bayamón inicia hoy la Jornada José Rafael Echevarría, que se llevará a cabo todos los años en su memoria.